

“T”ransmigración” es el primer libro de Roberto Merino. Fue escrito, según consta en el colofón, fundamentalmente en el mes de octubre de 1981 y publicado por ediciones Melancolía Artificial de Juan Luis Martínez, seis años más tarde, a mediados de 1987. Es decir, un libro que fue abortado y no cumplió con lo que el joven autor de entonces consideraba un proyecto de escritura de largo plazo, en donde las coyunturas y las circunstancias que le dieron paso al descantamiento de un “escritor”, neologismo arreado por Enrique Lihn, justamente el primero en “transmigrar” en un comprensivo sentido texto que se habría mantenido inédito hasta su publicación reciente en la edición de 1998, realizada por Germán Marín.

“El circo es llamar” de Lom Ediciones, el año pasado. Es de decir, libro que “fue abortado” —lo mucho que ha sido Roberto Merino y lo poco que ha escrito o publicado— y que, tal vez, tiene la teneza de las pedazos que después de leer poco escriben mucho para hacer cumplir sus inventos y fantasías, con presentaciones de denuncia.

Desde la publicación de “Transmigración” hasta la “Apología de Melancolía Artificial”, su segundo libro de poesía, han transcurrido diez años en la vida literaria de este escritor chileno. Y lo que más me sorprende, a primera vista, es la consistencia de un proyecto de escritura, cuyo contenido y concepción de la poesía posee un fulgor que convoca desde su primer título “Transmigración” a un país para vivir en él, estipulándose una nación entera o parte de ella. Siguiendo también, esta extensa palabra, el pase mental de un estado a otro o monopequeñas.

Creo entonces que es la transmigración literaria la que profigura la vida literaria de Roberto Merino y que por lo demás es identificable en cada uno de sus libros, en sus artículos, en sus crónicas, en sus libros de poesía, en sus crónicas de Santiago semanales, en sus prólogos, o bien en sus textos relevantes de periodismo y de ensayos. Quiero decir que en todo este tiempo Roberto Merino ha escrito en abundancia y su proyecto literario es consistente porque su coherencia y la veta por su tratamiento transnómico al interior de los géneros, que veo, de la poesía, que por él abordadas, para poner en franca a la palabra, tomando en consideración las transmigraciones y las diferencias posibles entre las palabras su material y la literatura su banco de prueba. Roberto Merino es un escritor que ha hecho sedimentos en el arte los que permiten transformar los materiales: las palabras insertas en

La mirada en Merino desambula en un amplio espectro de situaciones en su obra literaria: desde un quietismo que nos remite a Beckett en “Melancolía Artificial” hasta la vagabundía del flaneur (en sus crónicas urbanas), posándose entre medio de objetos inútiles.

Por Rita Ferrer*



La transmigración es la figura que prefigura la vida literaria de Roberto Merino y que por lo demás es identificable en cada uno de sus textos en sus dos libros de poesía, en sus crónicas de Santiago semanales, en sus prólogos, o bien en sus textos relacionados con las artes visuales.

para hacernos oír al ruiseñor de Coleridge que empieza su canción, citando, a su vez, unos versos de Goethe con poesía de conversación escrita por Coleridge en 1798:

“...así lo oíste musical, la más melancólica?” ¡Oh, qué uso pensamiento!

“...Nada hay melancólico en la naturaleza”.

Nada hay melancólico en la naturaleza, de ahí Melancolía Artificial, que es la figura que toma cuerpo en la poesía. En construcciones realizadas, en resoluciones que se dan en la vida literaria de Roberto, en estados de tránsitos mentales, en el devenir del continuo.

“El reverendo Santiago-Puerto Alto” de una conciencia quemada por el mal, “el poeta de un remoto interior. Su malo es el humor acusado de las cosas”.

Parece que en estos continentes abiertos que se sitúan un infarto de la belleza Merino representa en sus representaciones en las que se sumerge, en poesía construida sobre ruinas y ruinas, fragmentos y frágiles de memoria interrumpidos por fijaciones como si fueran imágenes fotográficas, que fotografían la dulzura dolorosa en los paisajes. Como sombras que buscan sus cuerpos.

El punto de vista también se pone en esos resquicios del vagar de la conciencia, de la mirada:

“Retina desierta del insensato entre las sábanas de la rendición. A mi mirada que no deviene nadie, algo lo llama para ser mirado”.

Finalmente sólo quiero acotar que la mirada en Merino desambula en un amplio espectro de situaciones en su obra literaria: desde un quietismo que nos remite a Beckett en Melancolía Artificial hasta la vagabundía del flaneur (en sus crónicas urbanas) posándose entre medio de objetos inútiles; como por ejemplo acontece en un ensayo sobre el trabajo de un artista antiguo suyo.

“Sumergido en el Góngora de mi cama. Sumergido me despierta este edredón (sobre mi cama el sueño hace su fuga). Recuerdos no: más bien soy reflejo. Recuerdo una especie de cuerpo transparente que se observa y se duerme en su deriva.”

El abismo llama al abismo:

“Melancolía artificial” anaventado ofrece desde el título, con su efecto de reverso, la “Nueva Novela” de Juan Luis Martínez una turbulencia transmigración para anclarse en encasillables, que se espejan en

“Acumulación de la inconciencia que resulta de la noche”. Merino en cada cosa evoca una conciencia con vida propia. Especie de limbo a escala doméstica, ahí solamente los objetos son vivos, en actividad con los que otros cuerpos una oportunidad en la vida terrena”. ■

*Rita Ferrer es periodista. Tanto de “Transmigración” como de “Apología de Melancolía Artificial” se trata de textos revisados por Roberto Merino en la sala Shakespeare, el 26 de mayo de 1998.

La poética transmigratoria de Roberto Merino [artículo] Rita Ferrer.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rita Ferrer

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La poética transmigratoria de Roberto Merino [artículo] Rita Ferrer. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)